

► **Comunal:** San Bernardo ya cuenta con nuevo Pueblito de Artesanos "Raíces del Parque", en Parque García de la Huerta

Pág.5

SAN BERNARDO REABRE FARMACIA PARA TODOS



► Tras el incendio ocurrido en las dependencias el 10 de abril. La municipalidad activó todos sus planes de emergencias para poder reubicar la farmacia que al día de hoy cuenta con 12 mil inscritos.

Pág.11

► **Vecinos de la comuna participaron en convocatoria de plan maestro del nuevo Cerro Chena**

Pág.4



► 629 estudiantes de la comuna fueron beneficiados con la Beca Municipal 2017

Pág.11



► Municipio firmó importante convenio con la Facultad de Artes de la Universidad de Chile

Pág.5



► Alcaldesa rindió Cuenta Pública 2016 ante más de mil vecinos

Pág.6 y 7

► San Bernardo rindió homenaje a las Glorias Navales

Pág.8

EDITORIAL



Nora Cuevas Contrera

Alcaldesa de San Bernardo



En esta edición de El Sanbernardino me enorgullecen los grandes logros obtenidos por nuestro gran capital como comuna: "nuestros vecinos". Como no alegrarse de los triunfos de Guillermo Navarro, quien a sus 66 años dejó en alto el nombre de San Bernardo ganando la reciente maratón de Mendoza, o el nuevo campeonato nacional logrado por nuestra deportista Lorena Salamanca y nuestro grupo de cheerleaders que viajó a Estados Unidos para representar-nos nuevamente. Seguiremos apoyando a nuestros deportistas para crear una identidad con vida sana y cosechando grandes logros de sanbernardinos triunfadores.

Potenciando nuestra inversión en deporte, inauguramos la nueva cancha de patinaje del estadio municipal ubicada al lado del moderno Polideportivo, sumando un nuevo espacio a este verdadero complejo que ofrece un recinto de primer nivel para esta disciplina.

También es meritorio destacar la Beca Municipal para 692 estudiantes que recibieron este apoyo para solventar sus gastos, abarcando a alumnos de enseñanza básica, media y superior, así como deportistas destacados, aumentando significativamente los fondos de \$22 millones entregados en 2009 a \$137 millones en 2017 y ampliando la cobertura a 200 alumnos más que el año pasado.

Finalmente, con mucho orgullo damos a conocer la nueva cara de nuestra Farmacia de Todos, que luego de ser devastada por un gran incendio hoy se emplaza en el Mall Paseo San Bernardo, de Eyzaguirre 650. Con cómodas instalaciones y una excelente ubicación, continuaremos con este exitoso modelo de salud local que ya beneficia a más de 13 mil vecinos que hoy pueden acceder a más de 150 tipos de medicamentos. Los invito a visitarla y difundir los beneficios de esta obra municipal hecha con cariño y especialmente para apoyar la economía de nuestra familia sanbernardina.

Ariel Martínez Dfáz, Presidente del Comité de Seguridad de Lomas de Mirasur, quien busca a través de los corpóreos sacar una sonrisa a los niños

"Lo que me Motivo es, Mantener Viva esa Magia, esa Fantasía que solo Los Muñecos Corpóreos logran transmitir a los más pequeñitos. A diario, Amo mi trabajo desde el momento de la creación (Confeción) de Corpóreos, amo interpretar al Perrito Chipitín personaje Infantil corpóreo en mis show sobre el escenario y lo maravilloso es que toda mi Familia me acompaña, qué más Puedo pedir?, me siento completo en este punto. Por otra parte, trabajar en mi Barrio, ser un aporte en mejoras, me apasiona. Porque cuando niño nunca tuve la posibilidad de tener cercanía con el arte, me forme prácticamente solo, por lo mismo si puedo hacer algún trabajo aunque sea el mínimo con los niños de mi barrio, incentivando el arte, me sentiré feliz, Trabajando duro durante mi periodo como presidente de este Comité de Seguridad Vecinos LDM para cumplir las metas que me he fijado, Lo mágico de esto que ya se han descubierto a grandes talentos ocultos en nuestro Barrio, Trabajamos en seguridad pero no dejando de lado la autogestión y la realización de eventos sociales incentivando la unión, donde los artistas principales que se presentan son nuestros propios artistas Mirasur. Y San Bernardo Gran Comuna, Cuna del Folclore Chileno, cuando me ha tocado salir fuera del país, es cuando más me llega ese amor a tu tierra, estando fuera te baja esa nostalgia y ganas de volver muy pronto, San Bernardo me vio crecer y cuanto más quisiera ver que siga creciendo y mejorando, ser una comuna modelo que vea crecer a mis hijos y futuros nietos.

Y la Verdad, no espero que me retribuyan nada, solo que mantengan y multipliquen lo que en el camino se ha logrado con mucho esfuerzo, que contribuyan a su propio barrio, quisiera que se sumen más vecinos a este gran sueño de ser una gran villa modelo, soy uno de los convencidos que Unidos cumplimos metas y sueños, que mañana cuando mi periodo como dirigente finalice, que vengan nuevos, más frescos con ideas nuevas, "Trabajar en Comunidad".



El deporte y la vida sana más allá de la edad

Guillermo Navarro Bermúdez (66), ex funcionario de Carabineros, retomó el atletismo hace 4 años atrás, como un desafío personal para lograr competir en Isla de Pascua, donde obtuvo su primera medalla y lo impulsó para volver a correr. Fue así como el domingo 30 de abril, dejó en alto el nombre de San Bernardo y de su Club de Adulto Mayor Los Aromos al obtener el 1er lugar en la categoría 66 a 70 años de la Maratón Internacional de Mendoza 2017. Muchas felicidades!



En Estadio Municipal:

Sanbernardinos inauguraron pista de patinaje profesional

► En la oportunidad se destacó el trabajo que ha existido por parte de distintos actores comunales para hacer realidad este anhelado sueño.



El lunes 24 de abril, más de 200 vecinos de la comuna, llegaron hasta las dependencias del polideportivo para inaugurar formalmente la pista de patinaje profesional que está emplazada en las dependencias del Estadio Municipal. Las distintas escuelas de patinaje de San Bernardo y algunas invitaciones especiales para esta ocasión, realizaron presentaciones, donde se destacó el gran nivel artístico de todas las jóvenes. Así fue como la Escuela de Talentos de la Corporación Municipal, el Taller de

patinaje artístico Municipal, el taller Municipal de Jockey, el equipo de Jockey del colegio San Pablo Misionero, el Club de patinaje San Bernardo, Club de patinaje Artístico del Colegio Sagrado Corazón, Pascuala y Leonor, el Club Profesional de Patinaje de Talagante y la campeona nacional Francisca Cabrera; deleitaron a los presentes con las distintas performance presentadas en esta nueva cancha de patinaje. La primera autoridad comunal, muy emocionada por este nuevo espacio para el deporte comuna señaló que

"hoy después de ver a las escuelas, a las niñas niños, siguen creciendo en cantidades y la verdad es que hoy día celebramos la inauguración de una de las pistas de patinaje más modernas del país. Porque San Bernardo ya no es esa comuna de antes, San Bernardo es una ciudad con espacios para crecer, en el deporte desde todas sus formas y en todas sus especialidades. Y este nuevo espacio para el patinaje es un espacio de mucho amor". Por su parte, Marcela Moreno, presidenta del Club de Patinaje Artístico de San Bernardo contó sobre los inicios de esta cancha y recordó parte de la historia para ver como realidad este sueño que fue lejano "para hacer un poco de historia, hace algunos años que en conjunto con mi amiga de la vida, Mónica Hernández, golpeamos muchas puertas en búsqueda de un lugar en san Bernardo para realizar torneos de patinaje... hasta que llegamos a la alcaldía con la señora Nora Cuevas, nos escuchó acogió nuestra

necesidad, confió en nosotras y nos ayudó a realizar nuestros torneos".



En región del Bío-Bío:

Lorena Salamanca obtuvo medalla de oro en los Juegos Deportivos Nacionales

En los Juegos deportivos Nacionales, que se disputaron en mayo de este año en la Región del Bío-Bío, con cinco sedes para congregar a todos los deportistas del país que llegaron a competir en las distintas disciplinas deportivas el nombre de San Bernardo estuvo presente. Fue así como el 9 de mayo, la Sanbernardina Lorena Salamanca, compitió en su categoría (68 kilos), donde obtuvo la medalla de oro. Este triunfo viene a coronar un excelente año deportivo de Salamanca, quien en abril de este año ganó el primer lugar, en la categoría 68 kilos, en el Nacional de Karate. Siendo por octavo año consecutivo representante de Chile en el extranjero de esta disciplina olímpica.



Campeonato internacional:

Jóvenes de la comuna participaron en torneo de Cheerleaders en Estados Unidos

► Cheerleaders Panthers All Stars tiene sus comienzos en abril de 2012 en San Bernardo.

El pasado martes 11 de abril 16 estudiantes junto a sus dos entrenadores viajaron hasta Estados Unidos para representar a la comuna y al país en la Competencia Internacional COA Ultimate 2016-2017. En primera instancia las jóvenes tuvieron que competir en las competencias preliminares. Donde obtuvieron excelentes puntajes, que les permitió posicionarse en el 6to lugar en la categoría Senior Nivel 2, de la Competencia Internacional COA en la ciudad Orlando. Desde el inicio de Cheerleaders Panthers All Stars, estas jóvenes estudiantes han representado a San



Bernardo en diferentes campeonatos a nivel nacional. Donde gracias al esfuerzo y compromiso de todas deportistas y sus padres han obtenido excelentes resultados dentro de sus categorías de competencias.

En frontis municipal:

Vecinos de la comuna participaron en importante Feria Laboral



La municipalidad de San Bernardo a través la Oficina Municipal de Intermediación Laboral (OMIL), tiene como misión establecer la coordinación entre la oferta y demanda de trabajo que se da en la comuna, otorgando información y orientación en materia de empleo para las personas y las empresas facilitando el proceso de inserción y capacitación laboral. Por este motivo el 12 de abril se llevó a cabo la primera Feria Laboral del presente año, con la presencia de 27 empresas, 5 centros de formación y tres oficinas municipales, para poder entregar todas las herramientas a las personas que postularon a los distintos puestos de trabajo que se ofrecieron a la comunidad.

Las 4 mil personas llegaron hasta el frontis municipal se informaron de las vacantes disponibles en las distintas empresas, horarios y en la mayoría de los casos, las personas terminaron la jornada contratadas. Para quienes no pudieron asistir y estén buscando un trabajo dentro de la comuna, solo deben acercarse de lunes a jueves desde las 8:30 a las 13:00 horas a Freire 351 y ver cuáles son las ofertas laborales existentes. Los requisitos son ser mayor de 18 años, estar cesante y/o buscando trabajo por primera vez o personas que deseen cambiar de empleo o sector ocupación.



Protección en la infancia y juventud:

Municipio inaugura nuevo año del exitoso Programa 4 a 7

► Las actividades se realizan en Escuela Jaime Guzmán y Escuela Hernán Correa Merino



Gracias al trabajo conjunto de la Municipalidad de San Bernardo a través de la oficina de la mujer y el Servicio Nacional de la Mujer, la comuna inició por quinto año consecutivo el exitoso programa de 4 a 7, el cual busca entregar apoyo a los niños de la organización escolar y complemento nutricional, pues los menores quedan resguardados en los establecimientos educacionales en horario posterior a la jornada escolar.

En el lanzamiento de este proyecto que se enmarca en el programa de mujeres trabajadoras y jefas de hogar de la comuna, contó con la participación de la directora regional del Servicio Nacional de la Mujer, Claudia Opazo, el gobernador de la provincia de Maipo Felipe Jeldres, la alcaldesa Nora Cuevas, los profesores de los talleres, apoderados y los niños y niñas de del programa.

En faldeos del cerro:

nuevocerrochena.gobiernosantiago.cl

Gran participación ciudadana en jornada de Líderes del Chena

► El proyecto Chena de Todos, presentado por la Municipalidad de San Bernardo, fue el ganador del concurso Cerros Isla en 2014.

Comprendiendo la importancia de los vecinos en el desarrollo del gran Proyecto Cerro Chena es que el Gobierno Regional ha iniciado un proceso de participación ciudadana para la transformación del cerro en el gran pulmón verde del sector sur de Santiago. Así fue como el 22 de abril, más de 200 representantes de organizaciones sociales asistieron a la jornada de proceso de involucramiento de la comunidad para la construcción del proyecto del nuevo Parque Metropolitano Cerro Chena, donde se rea-

lizó una encuesta para crear el plan maestro que se desarrollará. Además en la oportunidad se realizó un llamado para que todas las personas de San Bernardo participen y se involucren en este importante proyecto, que busca recoger la opinión de los vecinos para desarrollar el plan maestro que se llevará a cabo. Quienes estén interesados en informarse sobre el proyecto e involucrarse, solo deben visitar la página nuevocerrochena.gobiernosantiago.cl y responder una breve encuesta sobre el actual parque.



La Ilustre Municipalidad de San Bernardo, a través de su Departamento de Cultura y Turismo, convoca al VII° Concurso Provincial de Artes Visuales

GÉNEROS

Pintura

Escultura

Fotografía



RETIRO DE BASES (Desde el 24 de abril de 2017)
Casa de la Cultura Manuel Magallanes, América 504,
Biblioteca Pública Municipal Evaristo Molina Herrera,
Freire 579, interior edificio Gobernación. San Bernardo

Horario

Lunes a viernes Mañana 9 a 14 horas
Tarde lunes a jueves 15:30 a 18 horas
viernes 15:30 a 16:30 horas

Teléfonos

22 927 0982 / 22 927 0933 / 22 927 0823
e mail cultura@sanbernardo.cl

www.sanbernardo.cl [Facebook](#) [Twitter](#) [Instagram](#) [LinkedIn](#)

Desarrollo cultural:

Municipalidad de San Bernardo firmó importante convenio con Facultad de Artes de la Universidad de Chile

► Además de la casa de la cultura y adulto mayor, biblioteca municipal, los cursos se impartirán en algunas Juntas de vecinos de la ciudad.

Gracias a este acuerdo, los vecinos de la comuna podrán disfrutar de diversas actividades relevantes en el ámbito cultural, durante todo este año. Con un marco de público que desbordaba las dependencias del Rotary Club, el jueves 18 de mayo se realizó el Concierto de la Banda Sinfónica Juvenil y Orquesta Sinfónica Juvenil de la Universidad de Chile, quienes interpretaron piezas clásicas

de la música docta, como la Suite de Cascanueces de P.I. Tchaikovsky. La presentación de ambas agrupaciones, sella y da inicio a un convenio de colaboración entre la Municipalidad de San Bernardo y la Facultad de Arte de esta casa de estudio, elogiada por la comunidad y autoridades encabezadas por nuestra alcaldesa Nora Cuevas. Dicho acuerdo que permitirá promover en la comuna de manera exclusiva,

manifestaciones artísticas-culturales del más alto nivel y calidad académica, dirigido a la comunidad sanbernardina, que felizmente recibe esta iniciativa por parte de nuestro municipio. El acuerdo permitirá a San Bernardo, convertirse en los próximos años, en cuna del acervo musical del país, gracias a esta mutua colaboración de perfeccionamiento y formación de niños, jóvenes y adultos a los elencos

artísticos y talleres de música, que se impartirán en nuestra comunidad.



Desarrollo artístico:

San Bernardo celebró el 8vo aniversario del Coro Adulto Mayor

► Durante la celebración, fueron acompañados por los coros Gooyeard de Maipú y el de Adulto Mayor de Paine.

Un éxito resultó el evento de conmemoración del 8º Aniversario del Coro del Adulto Mayor de la Casa de la Cultura Manuel Magallanes Moure, realizado el sábado 6 de mayo. Más de 150 personas entre público y familiares, disfrutaron y aplaudieron el trabajo vocal de la agrupación, formada el año 2009, gracias a una iniciativa personal de la Alcaldesa Nora Cuevas Contreras. La agrupación desde sus inicios es dirigido por el maestro Gabriel Durán Riveros, reconocido por su trayectoria y experiencia, con más de cuarenta y ocho años en la dirección coral. Su repertorio pasea por los clásicos

tradicionales y populares, los que han sido interpretados en importantes escenarios como en la Santa Misa en el Templo Votivo de Maipú en la ceremonia de retiro y entrega de la imagen de la Virgen del Carmen, que preside las actividades artísticas del Festival Nacional del Folklore de San Bernardo.



Rescate cultural:

San Bernardo lanzó libro Pucara de Chena, simposios 1 & 2

► La publicación de importante valor histórico para investigadores y estudiantes en temas relacionados a los pueblos originarios y culturas pre hispánicas en la zona.



El día jueves 27 de abril, en el Espacio Cultural Arturo García Araneda conocido por las siglas de AGA, se realizó el lanzamiento del libro Pucara de Chena, Simposios 1 y 2, ejecutado por el Centro de Estudios Andinos Pucara y que contó con el apoyo del Fondo Editorial Municipal de la Ilustre Municipalidad de San Bernardo. El libro reúne 10 artículos

presentados entre diciembre 2012 y 2013 en el Pucara de Chena, por destacados entendidos en el tema, como el historiador Sebastián Vega o el científico Rubén Stehberg, quienes han dedicado gran parte de su vida profesional y personal, al estudio de esta fortaleza, también conocida como centro astronómico y huaca sagrada para la desaparecida civilización inca.

En Parque García de la Huerta:

Pueblito de Artesanos Raíces del Parque fue inaugurado oficialmente

► El horario del recinto es de martes a domingo de 11 a 20 horas.

El día martes 11 de abril, la alcaldesa Nora Cuevas junto a concejales, artesanos y vecinos inauguraron oficialmente el Pueblito de Artesanos Raíces del Parque, el cual está instalado dentro del Parque García de la Huerta, con una inversión 100% municipal. En la oportunidad la alcaldesa señaló que "esto es un espacio para San Bernardo por eso bienvenido el arte, y yo creo que esta noche es una noche especial, porque estos módulos que hay para nuestros artesanos son el

inicio de respetar los talentos, de respetar a los sanbernardinos que se han sacrificado toda la vida y que hoy tienen un espacio propio". Por su parte, una de las artesanas, Fedora Folch expresó que "la palabra artesanía deriva de las palabras del latín artis-manu, que significa arte con las manos. Un pueblo con artesanía es un pueblo que logra unir su pasado presente y futuro, manteniendo su identidad y dejando huella en cada uno de los hogares"

El lugar cuenta con 13 locales de artesanía tales como muñecas de trapo, cerámica, mosaico, madera,

fierro, huertos verticales y cuero, entre otros. Además de una cafetería.



En casa de la Cultura:

Alcaldesa Nora Cuevas rindió Cuenta Pública ante vecinos de la comuna

► Esta importante ceremonia fue acompañada en el himno nacional y la tonada Sanbernardina por el coro de adulto mayor y coro de inmigrantes "coro-riendo" respectivamente.

El viernes 28 de abril y como ya es tradición republicana de la comuna, la alcaldesa Nora Cuevas presentó la Cuenta Pública de la Gestión Municipal correspondiente al año 2016, tal como lo estipula y mandata el artículo 67 de la Ley n° 18.695 Orgánica Constitucional de Municipalidades

junto a los concejales Amparo García, Leonel Cádiz, Mariela Araya, Javier Gaete, Ricardo Rencoret, Orfelina Bustos, Roberto Soto, Jovanka Collao y Soledad Pérez. En esta importante actividad, la alcaldesa Nora Cuevas agradeció a todas las personas que han hecho

posible desarrollar todos estos grandes proyectos, que hoy muestran una cara diferente de San Bernardo. Ante los más de mil vecinos presentes, la primera autoridad comunal expuso junto a los directores de las distintas direcciones, la relevancia que tuvo el presupuesto 2016, destacando

en ello, como esto se reflejó en atenciones y desarrollo comunal. Con un presupuesto municipal del año 2016, con total sanidad financiera, el cual asciende a M\$47.384.075, que se han invertido en áreas tales como:



Áreas Verdes y medio ambiente

-Nuevas clínicas veterinarias móviles que reforzarán la esterilización canina y felina con fondos FNDR.

-2.326 esterilizaciones y 53.473 atenciones de higiene y zoonosis

-El aumento sostenido de áreas verdes por cada sanbernardino, aumentando de 2.5 mt2 en 2009 a un 4.5 mt2 por personas.

-Nuevas plazas construidas con la Fundación Mi Parque y la plantación de 1.793 árboles por la Dirección de Aseo y Ornato.

-Plan de poda para el mejoramiento del entorno.

-Aumento en el reciclaje de vidrio, electrodomésticos, aceite vegetal y botellas plásticas.

Educación y Salud

-Aumento en el nivel de matrícula en los colegios municipalizados.

-Nuevo jardín infantil Ángel Gabriel, donado por la Comunidad Judía, el cual está ubicado en el sector El Manzano.

-Primer laboratorio de salud

primaria de Chile para la detección temprana de la tuberculosis.

-Nuevo Cecosf Raúl Bráñez (inversión Minsal / municipio)

-El inicio de las obras del Nuevo Sapu de Alta Resolutividad Carol Urzúa (inversión Minsal / municipio)



Infraestructura

-A pesar que en octubre, la Contraloría limitó el accionar de la oficina de pavimentación, se realizaron 346 obras de pavimentación.

-Nuevo pueblito de artesanos "Raíces del Parque", en la Casa de la Cultura.

-Obras en el nuevo Parque 4 de Junio, que incluirá 2 canchas, áreas verdes y luminaria.

-Plaza de agua en barrio Carelmapu.

-Plaza Barrial en Carelmapu.

-Pista de patinaje municipal.

Deporte y recreación

-Nueva cancha de pasto sintético en la población San Bernardo, que recuperó un espacio municipal que hace 40 años era una cancha de tierra.

-Más de 3 mil adultos mayores participaron en los diversos talleres territoriales y en dependencias municipales.

-Campeonato de BMX organizado por la Oficina de la Juventud,

en el cual participaron 70 competidores de todo el mundo.

-Nueva cancha en sector Valores del Olivo que se uno a los más de 90 espacios recuperados para la comunidad.

-Barrio Las Dalias de Nos, resultó beneficiado con una nueva cancha que incluyó carpeta, cierre y luminaria.

-La recuperación de Cancha San

José de Nos que hoy entrega calidad de vida para los vecinos del sector.

-La nueva implementación deportiva se ha entregado apoyo a distintos clubes deportivos y escuelas territoriales.

-La nueva cancha Las Carmelitas se suma a las distintas recuperaciones de espacios públicos de la comuna.

-El crecimiento de las escuelas y talleres de fútbol masculino y

femenino permitieron atender a más de 1.600 niños y jóvenes durante 2016, en más de 38 mil prestaciones en el período y en distintos sectores de la comuna.



Compromiso social

en su última entrega.

-Innovadora política de capacitación en prevención de emergencias realizado por la Oficina de Protección civil se realizaron durante todo el año en diversos territorios de la comuna.

-429 estudiantes de la comuna recibieron la Beca Municipal, la que desde 2009 hasta 2016 aumentó los fondos de 22 millones a 93 millones

-Por tercer año consecutivo vecinos participaron en la certificación de formación de comités de primera respuesta ante emergencias, gracias al trabajo conjunto entre Protección Civil, Red de Urgencia, Otec Municipal, Oficina de Organizaciones Comunitarias, Oficina Previene, Bomberos y Carabineros de la comuna.



Programa de seguridad comunal

de tele vigilancia en el eje norte de Avenida Padre Hurtado.

-Inversión del municipio y la Subsecretaría de Prevención del Delito para la implementación de 891 nuevas alarmas comunitarias que fueron instaladas, cámaras

-Construcción de áreas verdes en explanada interbarrial ubicada entre las calles Yerbas Buenas, Domeyko y Nieto.

Cultura, Patrimonio e Identidad

- 18 Chico.
- El Wetripantu en los faldeos del Pucara de Chena.
- El 9º Jazz Fest San Bernardo, convertido en uno de los mejores de Chile.
- El esperado Festival del Adulto Mayor en su quinta versión.
- En enero los vecinos disfrutaron con el Festival de Teatro de verano.
- Tradicional Premio Municipal de Literatura.

- San Bernardo alzó la voz como legítima Capital del Folklore de Chile, validando su legado de la mano de emblemáticos hitos de la cultura nacional.
- 25º versión de la tradicional maratón de Cuecas Mil.
- 45º versión del Festival Nacional del Folklore de San Bernardo.
- La recuperada fiesta criolla del



Con desfile cívico militar:

San Bernardo rindió homenaje a los Glorias Navales

▶ En la oportunidad se destacó la importancia y relevancia que ha tenido en la historia la conmemoración de las Glorias Navales, la cual recuerda el Combate naval de Iquique, ocurrido el miércoles 21 de mayo de 1879.



Como una tradición, el día viernes 19 de mayo las autoridades locales junto a los representantes de las Fuerzas Armadas y de Orden Público, organizaciones comunitarias, representantes de los colegios de la comuna y vecinos, se realizó el desfile cívico militar en homenaje a las Glorias Navales. En la oportunidad la alcaldesa Nora Cuevas rindió homenajes ante la busto de Arturo Prat, junto a los concejales Mariela Araya, Jovanka Collao, Luis Navarro y Ricardo Rencoret y los diputados Jaime Bellolio y Leonardo Soto.

Posteriormente, los estudiantes de la Escuela Alemania realizaron una presentación artística, para luego dar paso al desfile cívico militar, donde las Fuerzas Armadas y de Orden Público rindieron sus homenajes, y luego se inició el desfile cívico donde más de 40 establecimientos educacionales y más de 10 organizaciones civiles participaron.



En el Congreso Nacional:

Alcaldesa se reunió con Ministra de Vivienda para buscar alternativas a problemática de los hoyos en la comuna.

Anteriormente, la primera autoridad comunal junto al Concejo Municipal habían realizado sesión extraordinaria del Concejo, donde asistieron los Diputados del distrito Jaime Bellolio y Leonardo Soto, a quienes se les solicitó formalmente su colaboración para resolver este problema. El martes 30 de mayo, la alcaldesa Nora Cuevas llegó hasta la sede del Congreso Nacional, ubicada en Valparaíso junto a la Directora de Ope-

raciones y el Director de Obras municipales para reunirse con la Ministra de Vivienda y Urbanismo, Paulina Saball, para conversar la problemática que existe en la actualidad por los hoyos en las calles de la comuna, los cuales no podían ser reparados por el municipio desde mediados de 2016. Dicho problema se originó luego que la Contraloría auditará a este municipio y otros 25 más, respecto del contrato de asfalto en caliente de

la sección pavimentación, sobre el cual emitió un pre-informe, el que establece que el municipio debía presentar un proyecto de ingeniería, con estudios de mecánicas de suelo y topografía, para luego entregar dicho proyecto al Serviu, quien debía aprobar o no los arreglos. Tras analizar lo engorroso y burocrático de la situación actual, la Ministra Saball le dio a conocer a la alcaldesa que se propuso un nuevo sistema a la Contraloría, el cual deberá ser presentado ante este estamento para ser aprobado o rechazado. El cual indica una modificación en el plan de conservación de pavimentación, para que hoyos que no superen los 20 metros cuadrados, puedan proceder a un arreglo de emergencia, que permitirá que la comuna pueda reparar estos baches. De ser aprobada esta medida el municipio podrá retomar el trabajo que

venía realizando en la comuna desde hace 7 años para así solucionar este problema que ha repercutido notablemente en la comunidad sanbernardina, al dejarla desprotegida frente a los deterioros frecuentes que sufren los pavimentos y por ende los autos que circulan en las calles y que tienen como único objetivo eliminar la posibilidad de accidentes hacia vehículos y peatones.



Trabajo colaborativo:

Nuevos vecinos se están capacitando en los comités de emergencia

► Los cursos se realizan previa inscripción con la oficina de protección civil.



La Municipalidad de San Bernardo a través de la oficina de Protección Civil ha iniciado las capacitaciones 2017 de comités de emergencias con juntas de vecinos. Las que buscan entregar conocimientos a los vecinos para aprender manejo de trauma, manejo de extintores, reanimación cardiopulmonar, cómo actuar ante una emergencia, cómo actuar ante un sismo y como realizar un buen trabajo en equipo ante eventuales emergencia. Los vecinos se han podido capacitar gracias al trabajo conjunto de donde participan distintos estamentos como la oficina de Protección Civil, OTEC municipal,

Carabineros, Bomberos, Red de Urgencia y Oficina de Organizaciones Comunitarias municipal. Para participar de este gran proyecto que busca capacitar a todos los vecinos y vecinas de San Bernardo, solo debes contactarte a los siguientes números telefónicos **229270961** **229270976** - **229270855**



Invierno 2017:

Municipio trabaja para prevenir accidentes durante este invierno

Durante todo el otoño personal de la Oficina de Control de Aguas, dependiente del Departamento de Emergencia, ha realizado constantemente limpiezas a los diferentes sistemas de captación de aguas lluvias, limpiezas de acequias y sectores con acumulación de pastizales y hojas con el fin de evitar las inundaciones que pueden afectar las casas de los vecinos de la comuna en días de lluvias. No obstante, también se ha solicitado ayuda preventiva a cada uno de los vecinos, con el fin que puedan realizar mantenencias y revisiones en sus viviendas y así colaborar para evitar accidentes. Teniendo presente:

*Revisar y limpiar el techo y canaletas. Asegurarlas para evitar voladuras.

*Verificar el estado de los sistemas de calefacción y eléctrico de la vivienda.

*Recoger las hojas del frontis de su propiedad y así evitar inundaciones en el ingreso a la vivienda.

*Eliminar las ramas de los árboles cercanos que puedan caer sobre la vivienda

*Mantener las vías de evacuación de aguas lluvias libres de tierra y

desperdicios.

*No tirar basura al sistema de alcantarillado, para evitar que colapse.

No obstante, cualquier problema, los vecinos pueden contactarse al fono emergencia municipal 800202840 o al 229270855 y a través de nuestras redes sociales Twitter: @sanbernardocl o nuestro Facebook: Ilustre Municipalidad de San Bernardo. Cuidarnos es tarea de todos.



Amparo García S. (UDI)

"Recuperando espacios que eran basurales" Campamento San Francisco

Con felicidad y la profunda convicción de ser un aporte para San Bernardo cambiando la cara de nuestra comuna. Me sumo a la tremenda gestión de nuestra alcaldesa Nora Cuevas con el consultorio El Manzano, El Jardín Infantil Arcángel Gabriel y El Centro Rosita Benveniste ya erradico uno de los basurales más grandes de Santiago. Hoy me complace aportar con un granito de arena para seguir contribuyendo con estos huertos comunitarios. Los invito a crear huertos para sus barrios amparogarcia@sanbernardo.cl



Javier Gaete G. (IND)

Concejal Frente-Amplista ¿Quién soy? (parte 2 de 2)

Continuando el relato de la columna anterior, donde detallo mi infancia y adolescencia, en esta oportunidad vengo a mencionar los hechos que han marcado mi formación como actor social durante la última década.

En el año 2005 ingresé a la carrera Pedagogía en Educación Física en la casa de estudio UC Silva Henríquez, nombre que no pasa inadvertido tanto en la formación profesional, como en el ambiente que rodeaba en esos años al mundo estudiantil que ahí confluía, por el rol que cumplió durante la dictadura en amparar a través de la Vicaría de la Solidaridad, a familiares de personas que fueron víctimas de los cruentos crímenes de lesa humanidad perpetrados en la época.

Junto Rigoberto Zapata y Cristóbal Conejero (compañeros y amigos) encabezamos en 2006 parte del Centro de Estudiantes de la carrera y fuimos activos protagonistas de las movilizaciones que ese año se llevaron a cabo, donde nuestros grandes enemigos eran la Educación de mercado y la LOCE (Ley Orgánica Constitucional de Enseñanza) una de las tantas reformas impuestas a fuego y sangre durante dictadura y que la Concertación administró durante años.

En 2007 junto a familiares y amigos fundamos un Centro de Desarrollo Social el cual estuvo vigente con actividades cerca de tres años, se impartieron talleres del área deportiva para niños y adolescentes de Villa Portales Oriente, Pob. Benjamín Viel y Pob. La Selva además de salidas culturales y recreativas.

Para concluir mencionar que la participación política que estoy ejerciendo, se basa justamente en lo relatado, en proyectos que se gestan desde las bases, desde los pobladores organizados, de los movimientos estudiantiles, desde la indignación de los movimientos de desigualdad en los diferentes derechos mercantilizados, como el acceso a la Salud, Educación, Vivienda y Trabajo.

Un saludo afectuoso a toda la comunidad de San Bernardo.

Saludo afectuoso a todo San Bernardo.



Luis Navarro O. (PRSD)

A raíz de las noticias publicadas, sobre la violencia racista que se está generando contra los migrantes, señalaré, como lo he dicho en muchas ocasiones, que el racismo no es más que una consecuencia

de la ignorancia y de una deshumanización total de la forma de concebir la vida. El mundo no tiene buen futuro si los xenófobos y racistas comienzan a ocupar espacios en la sociedad. La llegada de extranjeros a San Bernardo debe verse como una oportunidad de enriquecimiento cultural. La condición de migrante, es ultra vulnerable para quien la vive en malas condiciones. Peor aún, la ausencia de políticas fiscalizadoras sobre su habitabilidad, podrían convertir a esta población en un grupo con riesgo social. El país debe hacer esfuerzos en conseguir que la población migrante se instale adecuadamente en el territorio. Esta es una idea que ha sido ejecutada en las grandes capitales del mundo que poseen calidad de cosmopolitas. Políticamente, debemos repartir los espacios mediante barrios culturales e identitario particulares. Las autoridades tenemos que preocuparnos porque el asentamiento migrante permita un desarrollo eficaz y no se transforme en un problema. En lo puntual San Bernardo debe enfrentar este fenómeno con altura y propuestas. La consolidación de un barrio para migrantes es un proyecto que se debe contemplar. Fré m' resewva byen sensé bonjou. San Bernardo kòm yon kay ou santi. Yo gen Luis Navarro tankou yon zanmi Conseiller. Mési pou kontribisyon an ke li te fè nan peyi Chili.

Orfelina Bustos C. (DC)

Una pincelada de recuerdos

La presentación del Colegio Clara Solovera respecto de su excelente y relevante modernización currricular en dos áreas muy importantes como son la formación de técnicos en el área eléctrica y en la formación de guías turísticas, además de su



proyecto de Educación DUAL. Esto me llevó a recordar lo que alguna vez expresé frente a un grupo de vecinos, inaugurando un circuito turístico en nuestra ciudad.

Los recuerdos, siempre traen algo para meditar y se pueden unir con el presente. Copio textual: "Les hablo con el corazón. Expreso a ustedes mi agradecimiento sincero por acompañarnos en este circuito turístico, que ha hecho posible que todos nosotros apreciemos nuestro patrimonio cultural; lo que somos, lo que tenemos y el fortalecimiento de nuestro sentido de pertenencia. La vida cotidiana, a veces, no nos deja ver, como tampoco apreciar la riqueza y belleza de nuestro entorno.

Queremos que los Sanbernardininos tengamos capacidad de análisis, espíritu crítico, admiración y amor por lo nuestro, para desarrollar y cultivar mutuos afectos. Los invito a reforzar nuestra identidad que se expresa en el amor y respeto por la gente, por nuestros vecinos, por nuestras autoridades, por los niños, por los jóvenes y por los adultos mayores, ya que un pueblo que conoce lo propio puede defender lo propio del espacio donde le ha tocado vivir la vida. Si hacemos un inventario de bienes, sean estos culturales, patrimoniales o naturales apreciaremos la belleza de la naturaleza como el Cerro Chena, el Parque Las Lilas de Nos y otros, productos de la inteligencia humana, como El Pucara de Chena, La Casa de La Cultura, La Escuela de Infantería, La Maestranza de FFEE, El Gimnasio Ferroviario, El Teatro Municipal, El Mercado Municipal, nuestro Comercio, nuestros Establecimientos Educativos, nuestra Catedral, nuestros Templos para todos los credos, el Hospital Parroquial, en fin, tantos y tan valiosos y con tantas historias. Con esto comprobaremos que vale la pena haber nacido en este suelo, vivir en él y por él. Les doy las gracias y les pido que se lleven consigo este mensaje en el alma y que lo difundan, como aire puro, a todos sus vecinos y amigos.

Gracias a la oficina de turismo organizadora de este circuito turístico, a los guías y a ustedes amigos queridos por estar con nosotros esta húmeda mañana, recorriendo espacios hermosos que son nuestros

Orfelina Bustos Carmona



Jovanka Collao M. (RN)

Estimados Sanbernardininos:

Amigos y amigas de San Bernardo, hasta el 29 de Mayo cumplí con más de 150 audiencias de vecinos, dando soluciones y guiando a cada uno de quienes me visitó en mi oficina, recordándoles que me

he tomado muy en serio mi compromiso como concejal, por tal motivación estoy todos los días desde las 8:00 am atendiendo a mis vecinos, por eso quiero seguir invitando a cada uno de ustedes, que quieren conversar conmigo, agenden una hora llamando al 229270779 o a mi celular +56966168835 (si no te contesto, escríbeme un whatsapp o sms y te llamaré luego).

Además quiero invitarlos a que me sigan en mis redes sociales, donde me encontrarán en Facebook, twitter e instagram siempre como: JovankaCollao.

También invítalos a ver mi página web: www.jovanka.cl Les envío un beso y cuenten conmigo!

Con cariño, su concejal
Jovanka Collao Martínez



ROBERTO SOTO F. (PS)

Hoy me quiero referir a un tema que ha estado conmigo desde siempre, la Educación. Vengo de una familia de educadores, soy profesor al igual que mi madre, profesora normalista y ex directora de dos colegios emblemáticos de San Bernardo: Nuevo Porvenir y Mahuida. Soy hijo de la educación pública, aquella que además de enseñarnos materias o contenidos nos educaban en la responsabilidad,

en el respeto por los demás, en valores y nos formaban como hombres y mujeres de bien. Estamos viviendo un proceso de reformas y anhelo como muchos de ustedes el fortalecimiento de la educación pública, de calidad, gratuita en todos los niveles y que brinde igualdad de oportunidades a todos (as); que no excluya por género, lugar de residencia, por credo o condición social. Algunas de estas reformas nos muestran sus primeros brotes; los niños de 7° básico reciben un notebook, iniciativa gubernamental que busca mejorar el acceso a la tecnología; se terminará paulatinamente con el copago y más del mil seiscientos jóvenes en nuestra comuna ya tienen derecho a la gratuidad en educación superior hasta el final de su carrera. El Mineduc como nunca antes ha entregado más recursos a las Corporaciones Educativas Comunes, pero aún persisten cuellos de botella y problemas de gestión, que llevan a la Supereduc a suspender el convenio SEP a 19 colegios de nuestra comuna, perdiendo este beneficio que busca nivelar la cancha con los alumnos más vulnerables de San Bernardo, porque la pérdida del beneficio SEP (Subvención Escolar Preferencial), afecta los Planes de Mejoramiento Educativo, y la contratación de profesores, técnicos y profesionales de la educación. Sin duda, hay mucho que mejorar, pero hay que seguir haciendo los mayores esfuerzos por fortalecer el sistema educativo en su conjunto. Educación Parvularia, Especial, Subvencionada (sin copago) y Pública, en todos los niveles, que valore el rol del profesor y asistentes de la educación, como pilares irremplazables de los cambios, y del proceso educativo. Se deben resguardar los derechos y entregar todas las herramientas necesarias a los docentes, para que puedan desarrollar adecuadamente su labor en un clima de mayor confianza y participación escolar. No podemos desaprovechar esta gran oportunidad para la cual, estamos tod@s convocados.



Con nuevo horario:

Farmacia para todos reabrió sus puertas en Mall Paseo San Bernardo

► La farmacia comenzó a funcionar, luego de dos semanas del incendio que afectó las instalaciones ubicadas en la calle Bulnes 577.

Después del incendio que destruyó por completo la Farmacia Para Todos, ocurrido el pasado lunes 10 de abril, la Municipalidad de San Bernardo activó todos los planes de emergencia para dar una rápida solución a los más de 12 mil inscritos. Así fue como el mismo día del incendio el equipo municipal comenzó a realizar reuniones con el Instituto de Salud Pública para solicitar el cambio de funcionamiento de la farmacia y en paralelo conversaciones con Mall Paseo, quienes ofrecieron un espacio para trasladar la farmacia hasta el centro comercial. Reuniones que fueron fructíferas para entregar una solución concreta a los vecinos de la comuna, ya que tras dos semanas del incendio, la Farmacia para Todos reabrió sus puertas al público, ahora en las dependencias del Mall Paseo San Bernardo. La nueva dirección de la Farmacias para Todos está ubicada en la calle Eyzaguirre 650, con un nuevo horario para los vecinos: de lunes a sá-

bado de 10 a 21 horas y los domingo desde las 11 hasta las 21 horas. Las personas que ya estaban inscritas, pueden acercarse a retirar sus medicamentos y para quienes estén interesados en inscribirse, podrán acercarse a estas nuevas dependencias, con su receta médica para solicitar el proceso de inscripción. Teniendo presente que todas las personas que vivan en la comuna, sin importar su nivel socioeconómico, que estén inscritas en Fonasa, Isapres o Capredena pueden optar por este beneficio.



En salón Consistorial:

San Bernardo certificó a participantes de taller de cuidados del adulto mayor

► El aumento de población adulta en Chile representa en la actualidad el 16,7% de la población.

Buscando entregar mayor calidad de vida y preocupación frente a la realidad del aumento de adultos mayores en la comuna, es que la Municipalidad de San Bernardo a través de la Corporación de Salud realizó el primer taller de capacitación para cuidadores de familia. Esta importante actividad de cer-

tificación se llevó a cabo el 17 de mayo en el Salón Consistorial, certificado a 15 personas en el cuidado de personas mayores, destacando este proceso como un punto fundamental en el desarrollo participativo de los vecinos en el crecimiento de una cuidad inclusiva.



En gimnasio municipal:

Estudiantes de la comuna recibieron Beca Municipal

► En la actividad, también se destacó el folklore nacional, con la presencia del Ballet Folklórico San Bernardo.



El lunes 15 de mayo, en una importante ceremonia, se realizó la entrega oficial de la Beca Municipal 2017, que por noveno año consecutivo, destacó los logros estudiantiles de los niños, niñas y jóvenes de la comuna. Este beneficio económico fue entregado a 629 estudiantes de enseñanza básica, media y superior, aumentando los fondos de 22 millones en 2009 a 137.400.000 en 2017. Ampliando la cobertura a 200 estudiantes más en este año. La alcaldesa Nora Cuevas señaló que "todos sabemos que la educación es la clave para ser triunfadores en la vida. Aquí hay Sanbernardinios que quieren que les

vaya bien y quieren que a San Bernardo le vaya mejor. Porque confiamos mucho en ustedes. La municipalidad no hace un esfuerzo, sino que entrega cariño. Porque cuando proponemos el presupuesto, créanme que uno de los puntos más gratos es esta beca. Porque uno propone esto al concejo municipal, quienes han votado por unanimidad, apoyemos a los alumnos de San Bernardo y eso se agradece". En la actividad, también se destacó el trabajo de la Municipalidad a través de la Dirección de Desarrollo Comunal, quienes año a año buscan potenciar y fortalecer la educación en los niños, niñas y jóvenes de la comuna.

En centro cívico:

Folkloristas de todo Chile participaron en nueva versión de Cuecas Mil

► Más de 34 horas seguidas de cueca ininterrumpida coronaron una vez más a San Bernardo como la Capital del Folklore.

Con la entrada de la Virgen del Carmen, patrona de los folkloristas, el sábado 29 de abril, al mediodía se inició una nueva versión del Cuecas Mil en el frontis municipal, donde llegaron más de mil folkloristas de todas partes de Chile. Destacando la importancia que tiene este evento, el cual cumplió 26 años, para el desarrollo del folklore y la cueca, que han convertido a San Bernardo en la Capital del Folklore.

En el acto inaugural también se entregaron reconocimientos a folkloristas destacados, como Luis Rojas Arenas, fundador del

evento Cuecas Mil y Héctor Pavéz Pizarro, más conocido como el Gitano Pávez, cantante, guitarrista y compositor nacional dedicado al folklore nacional, destacando la danza chilena, el canto chilote y las cuecas regionales entre otros.

Esta actividad donde asistieron más de 60 mil personas, contó con la presentación de más de 60 grupos folklóricos de todo el país, los cuales dieron vida a estas más de 34 horas continuas, donde el baile nacional engalanó esta versión 26 de Cuecas Mil.

